

## ■ **Schwerpunkt** Main topic

# Somatopsychologie

## Somatopsychology

Redaktion: T. Fydrich, A. Martin

## ■ **Editorial** Editorial

### 189 **Schwerpunktheft zum Thema Somatopsychologie**

Special issue on the topic of somatopsychology  
T. Fydrich · A. Martin

## ■ **Übersichten** Review articles

### 194 **Psychische Störungen bei HIV-Infektion und Aids. Klinisch-psychologische Diagnostik und Intervention**

Mental disorders in HIV infection and AIDS. Psychological assessment and intervention  
C. Vögele

### 203 **Psychische Faktoren gastrointestinaler Erkrankungen**

Psychological factors in gastrointestinal illnesses  
J. Hefner · S. Klosterhalfen · U. Martens · P. Enck

## ■ **Originalien** Original articles

### 209 **Krankheitsbelastung bei chronisch entzündlichen Darmerkrankungen. Relevanz des subjektiven Krankheitskonzepts**

Disease distress in inflammatory bowel disease. Relevance of subjective illness perceptions  
S. Krille · C. Schöne · A. Martin

### 217 **Biofeedback bei kraniomandibulären Dysfunktionen. Vorläufige Wirksamkeit und Akzeptanz eines Biofeedback-gestützten kognitiv-verhaltenstherapeutischen Therapiekonzepts**

Biofeedback-based cognitive-behavioral treatment for chronic temporomandibular disorders. Preliminary data from a randomized controlled trial  
M. C. Shedden Mora · G. Bleichhardt · D. Weber · A. Neff · W. Rief

### 225 **Tinnitus und das Leiden am Tinnitus**

Tinnitus and the suffering from tinnitus  
H. Schaaf · C. Eichenberg · G. Hesse

## ■ **Behandlungsprobleme** Problems in treatment

### 241 **Chronische Schmerzen bei Vulvodynie und Pruritus vulvae. Verhaltenstherapie für somatoforme Störungen**

Chronic pain due to vulvodynia and pruritus of the vulva. Behavior therapy for somatoform disorders  
K. Härtl · M. Müller · F. Bergauer · K. Frieze

## ■ **Originalien** Original articles

### 233 **Stabilität posttraumatischer Intrusionen bei Polizeibeamten. Akute Belastungsreaktionen im Verlauf von 12 Monaten nach schweren beruflichen Belastungen**

Stability of posttraumatic intrusions of police officers. Acute stress reactions during a 12-month period following severe professional strain  
N. Schütte · O. Bär · U. Weiss · G. Heuft

## ■ CME Weiterbildung · Zertifizierte Fortbildung Review Article



### 247 **Evidenzbasierte Psychotherapie der Depression. Therapiepraxis nach der aktuellen S3-/Nationalen VersorgungsLeitlinie „Unipolare Depression“**

Evidence-based psychotherapy of depression. Therapy practice according to the current S3 national clinical practise guidelines for unipolar depression

C. Klesse · M. Berger · I. Bermejo · T. Bschor · J. Gensichen · T. Harfst · M. Hautzinger · C. Kolada · C. Kühner · J. Matzat · C. Mundt · W. Niebling · R. Richter · H. Schae

### 263 **CME-Fragebogen**

Questionnaire

## ■ Verschiedenes Miscellaneous

### 264 **Buchbesprechungen** Book reviews

### 271 **Termine** Forthcoming meetings

### 272 **Vorschau/Impressum** Preview/Imprint

Titelbild: © BPlucinski / shutterstock.com

### Zielsetzung der Zeitschrift

Die Zeitschrift *Psychotherapeut* richtet sich an Ärzte und Psychologen in der Praxis und Klinik, die psychotherapeutische Kompetenz erworben haben oder in Weiterbildung dazu stehen. *Psychotherapeut* ist inhaltlich schulenunabhängig und fächerübergreifend konzipiert und strebt die Annäherung und fachliche Diskussion der diversen psychotherapeutischen Schulrichtungen an. Praxisorientierte Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen auf und bieten dem Leser eine Zusammenstellung aktueller Erkenntnisse aus allen Bereichen der Psychotherapie. Neben der Vermittlung von relevantem Hintergrundwissen liegt der Schwerpunkt dabei auf konkreten Handlungsempfehlungen. Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Beiträge der Rubrik „CME: Weiterbildung – Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten.

### Aims & Scope

The journal *Psychotherapeut* aims at specialists and psychologists who have acquired psychotherapeutic competence or are about to complete their education in this field. The contents of *Psychotherapeut* are based on a conception that is independent from individual schools and disciplines, and the journal aims to foster the convergence of and professional exchange between the different schools of psychotherapy. Comprehensive reviews provide an overview on selected topics and offer the reader evidenced based information on diagnostics and therapy.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve the scientific exchange.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of *Psychotherapeut* are reviewed. Original articles undergo a peer review process.

**Declaration of Helsinki:** All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on human probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

**Indexed in Social Sciences Citation Index, EMBASE, Scopus and PsychInfo**